

BRÈVES ÉCONOMIQUES

Canada

Une publication du SER d'Ottawa
Semaine du 16 au 23 août 2024

Actualités macroéconomiques

L'inflation poursuit sa baisse, laissant augurer de probables assouplissements additionnels de la politique monétaire

Le taux d'inflation en glissement annuel a atteint 2,5%, en juillet. Il s'agit de la plus faible hausse observée depuis mars 2021 et d'une baisse par rapport à la progression de 2,7% enregistrée en juin. Ce ralentissement de l'inflation s'explique en partie par la diminution des prix des services des voyages (2,8% par rapport à l'année précédente), la baisse des prix des véhicules automobiles (-1,4% en glissement annuel) et de ceux de l'électricité (-0,8%). Les prix de l'essence ont en revanche connu une hausse plus prononcée en juillet (+1,9%) qu'en juin (+0,4%).

Cette tendance baissière s'inscrit dans un contexte d'assouplissement de la politique monétaire de la Banque centrale du Canada, dont la prochaine décision interviendra le 4 septembre. Les économistes des principales banques anticipent que la banque centrale diminuera de nouveau à cette occasion son taux directeur. RBC, CICB et Desjardins estiment que le taux directeur atteindra 4% d'ici la fin de l'année alors que la Banque nationale et TD Bank se montrent plus prudentes, en anticipant un taux de 4,25%.

Le gouvernement fédéral lance des consultations publiques sur l'accord ACEUM

En prévision de la clause de réexamen prévue en 2026 de l'accord Canada-Etats-Unis-Mexique (ACEUM), qui remplace depuis 2020

l'ALENA et régit les échanges commerciaux entre les pays d'Amérique du Nord, le gouvernement fédéral a lancé le 21 août des consultations publiques pour recueillir les points de vue de la population sur cet accord. L'ACEUM couvre un marché d'environ 500 millions de consommateurs et représente près de 30% de l'économie mondiale. En 2023, les échanges entre les 3 pays ont atteint 2 000 Md CAD, en hausse de 3,4% par rapport à 2022. Les consultations publiques auront lieu jusqu'au 31 octobre 2024.

Le gouvernement fédéral promeut son crédit d'impôt pour la capture et le stockage du carbone

Lors de sa visite du projet de captage du carbone Polaris en Alberta, la vice-première ministre et ministre des Finances, Chrystia Freeland, a fait la promotion du nouveau crédit d'impôt à l'investissement, mis en place en juin 2024, offrant un remboursement à hauteur de 60% des frais engagés par les entreprises pour la capture, l'utilisation et le stockage du carbone. Le gouvernement a réaffirmé à cette occasion sa volonté d'atteindre la neutralité carbone d'ici 2050, tout en soutenant la croissance économique du pays.

Plusieurs fonds investissent dans la transition énergétique

145 M CAD (96 M€) ont été investis par 4 acteurs institutionnels québécois et canadiens

(35 M de CAD – 23 M€ - chacun par la Caisse de dépôt et placement du Québec (CDPQ) et Investissement Québec, 50 M CAD - 33 M€ - par le Fonds de croissance du Canada et 25 M CAD – 17 M€ - par BDC Capital) dans le nouveau fonds «Partenaires MKB III» de la société d'investissement MKB. Le fonds sera

investi dans des entreprises vertes, novatrices et en croissance rapide qui agissent pour réduire les émissions de gaz à effet de serre dans les principaux secteurs d'activité (mobilité, énergie propre, industrie).

Entreprises

Une grève inédite des deux principaux transporteurs ferroviaires du pays

Jeudi 22 août, la Compagnie des chemins de fer nationaux du Canada (CN) et du Canadien Pacifique Kansas City (CPKC) sont entrés en «lock out» - fermeture provisoire d'une entreprise décidée par l'employeur en réponse à un conflit social - après que les négociations portant sur les conventions collectives, en cours depuis de longs mois, ont échoué. Toutefois, moins de 24 heures après le début du *lock out*, le ministre canadien du travail, Steve MacKinnon, a fait appel à l'article 107 du Code du travail afin d'ordonner l'arbitrage exécutoire du Conseil canadien des relations industrielles (CCRI) et la prorogation provisoire des conventions collectives existantes. Le trafic devrait reprendre graduellement alors que l'incertitude pèse toujours sur le règlement définitif de ce conflit social. Un tiers du fret transporté par ces deux compagnies est orienté vers les États-Unis.

Une grève se prépare chez Air Canada

5 400 pilotes d'Air Canada ont voté quasiment à l'unanimité (98%) en faveur d'un mandat de grève qui pourrait commencer le 17 septembre, avec pour principale revendication d'obtenir des rémunérations similaires à celles de leurs homologues américains, qui touchent des salaires de 50% à 70% supérieurs. Représentés par l'Association internationale des pilotes de ligne (ALPA), les employés négocient avec la compagnie depuis juin 2023, sous la supervision d'un conciliateur fédéral.

Alimentation Couche-Tard fait une offre pour l'achat du japonais 7-Eleven

Le siège social de 7-Eleven, Seven & i Holdings, a confirmé avoir reçu une proposition de rachat de la part du groupe québécois. Après une première offre non conclusive en 2020, le dépanneur québécois tente de nouveau sa chance. À la suite de l'annonce de Couche-Tard, l'action de Seven & i Holdings a bondi de 22,71% à la bourse de Tokyo.

SBQuantum conclut un partenariat avec l'Agence spatiale européenne

L'entreprise sherbrookoise SBQuantum a été sélectionnée par l'Agence spatiale européenne pour démontrer les capacités de son capteur quantique à base de diamant – le magnétomètre. Cette technologie pourrait offrir une méthode de localisation indépendante des satellites et remplacer à terme le GPS traditionnel. La firme canadienne avait déjà collaboré avec la Défense américaine en 2023 et est en passe de signer un partenariat avec l'Agence spatiale canadienne.

Des explorations prometteuses à Charlevoix

À la suite d'une entente signée en février entre les entreprises minières NioBay et Vior, le projet Foothills prend forme : NioBay a réalisé ses premiers prélèvements dans la région de Charlevoix et les résultats confirment une concentration prometteuse de titane et de phosphate. L'extraction de titane, essentiel dans le secteur de l'aérospatial, constitue la priorité de NioBay. Une partie des secteurs autorisés à l'exploitation couvre toutefois l'habitat du caribou forestier, ce qui pourrait freiner la mise en exploitation de ces gisements.

De potentiels acheteurs pour la mine d'or Eagle de Victoria Gold.

Les entreprises minières Agnico, New gold et Iamgold font parties des candidats au rachat de la mine Eagle de Victoria Gold. La mine avait été mise sous séquestre en juin dernier après l'effondrement de 4 millions de tonnes de roches contenant du cyanure dans le Yukon. Le gouvernement du territoire, qui finance actuellement le nettoyage à hauteur de 150 M CAD (1 M€), pourrait donc parvenir à revendre une mine pourtant endettée financièrement et ainsi compenser les montants engagés pour les travaux de nettoyage.

L'agenda économique de la semaine passée

| Indicateur | Résultat |
|--|-------------------------------------|
| Taux d'inflation d'une année sur l'autre pour le mois de juillet | 2,5% contre 2,7% le mois précédent |
| Indice des prix des logements neufs | 0,1% contre -0,2% le mois précédent |
| Vente au détail d'un mois sur l'autre pour le mois de juin | -0,3% en accord avec la prévision |

Les résultats économiques de la semaine prochaine

| Indicateur | Date de publication |
|---|---------------------|
| Rémunération hebdomadaire moyenne en glissement annuel | 29 août |
| Taux de croissance du PIB en glissement annuel pour le T2 2024 | 30 août |
| Taux de croissance du PIB trimestriel pour le T2 2024 | 30 août |
| Taux de variation du PIB d'un mois sur l'autre pour le mois de Juin | 30 août |

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations :

www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsables de la publication : Morgan Larhant, SER d'Ottawa

Rédaction : Léah Bessis, Justine Pourailly, SER d'Ottawa

Abonnez-vous [aux brèves hebdomadaires des Services économiques français au Canada !](#)